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針前醫生評估 長者毋須擔心

安老院舍接種快展開

【香港商報訊】記者馮仁樂報道：政府
疫苗專責工作小組成員、行政會議成員林
正財昨日表示，明白市民會憂慮接種疫苗
後出現異常情況，強調至今沒有證據顯示

是與接種疫苗有關，呼籲長者及其家人毋須過分擔心。政府專家顧問、中大呼
吸系統科講座教授許樹昌則提醒市民，若在接種第一針疫苗後出現嚴重過敏反
應，便不宜接種第二針。

【香港商報訊】記者李銘欣報道：本
港昨日新增10宗新冠肺炎確診個案，包
括4宗輸入個案及6宗本地個案，本地個
案中有3宗屬源頭不明，累計11350宗；
另有約10宗初步確診。專家指數字雖然
回落，但仍未進入持續下降軌道，社交
距離措施未出現可放寬信號。

女經理男工程師中招
衛生署衛生防護中心昨通報疫情數字

指，新增 6 宗本地個案，有一半源頭不
明。無源頭個案 3 患者分別是：旺角諸
聖中學 15 歲男學生，住深水大南街
142至144號，本月12日發燒及咳嗽，16
日到流動採樣站接受檢測，其後確診。
一名在葵涌任市場經理的35歲女子，住
堅尼地城士美菲路85號寶德大廈，本月
6 日失去嗅覺，兩日後求醫，但無按醫
生指示檢測，繼續上班至15日，翌日氣
促，在社區檢測中心檢測後確診。一名
住荃灣綠楊新F座的36歲工程師，在
荔枝角昌隆工業大廈上班，有到荔枝角
瓊林街及元朗山水盈兩個地盤工作，本
月4日起喉嚨痛，16日交樣本後確診，
但送院後多次檢測呈不確定，抗體驗出
對病毒呈陽性反應，估計他有可能已經
痊癒。

至於 4 宗輸入個案，兩人是菲律賓外
傭、一人是印尼傭，一人來自巴基斯
坦。

呼吸系統專科醫生梁子超認為，近日
確診數字雖然略微回落，但實際整體新
增個案平均數不低，距離 「清零」目標
仍有距離。他稱，在 3 月 4 日至 17 日的
短短14天內暴增了294宗個案，當中228
宗屬本地個案，其中48宗屬無源頭，西
營盤健身群組是疫情反彈的主因，幸好
特區政府介入較快，未出現網狀傳播，
才令疫情回落，但強調仍未進入持續下

降軌道，社交距離措施未出現可放寬信號。

勞工處籲彈性放清明假
因應4月4日清明節適逢在復活節假期期間，勞工

處呼籲僱主盡早與僱員協商彈性放清明節假，讓僱
員可在假期前後掃墓，避免構成掃墓人潮，從而減
低病毒傳播風險。

特區政府又宣布第11輪安老院、殘疾人士院舍及
護養院員工強制檢測即將展開，凡於4月2日至15
日期間值勤的安老院、殘疾人士院舍、護養院及其
附設的日間服務單位的員工，須於3月23日至4月1
日期間進行檢測。

此外，特區政府前晚於西營盤德輔道西271至285
號均益大廈第三期，以及銅鑼灣告士打道264至268
號海宮大廈、告士打道271至275號海都大廈展開封
區強檢，行動於昨日早上完成，各處均無發現確診
個案，但有 73 人未按規定進行檢測，130 戶無應
門。另外，當局同日在深水早前宣告強檢的鑽石
樓進行執法行動，發現3人未檢測，已向他們發出
強制檢測令或罰款5000元。

【香港商報訊】新華社北京3月18日電：針對美國
國務院就中國全國人大通過關於完善香港特別行政區
選舉制度的決定，宣布更新對包括14名全國人大常委
會副委員長在內的中方有關官員實施制裁，全國人大
常委會發言人發表談話，強調美方以香港事務為藉口
粗暴干涉中國內政的行徑十分蠻橫、惡劣，中國全國
人大表示堅決反對，予以強烈譴責。

發言人指出，中華人民共和國憲法和香港特別行政
區基本法共同構成香港特別行政區的憲制基礎。香港
特別行政區選舉制度是特別行政區政治體制的重要組
成部分，在香港實行什麼樣的選舉制度是中央事權。
近年來特別是2019年 「修例風波」以來，香港法治和
社會秩序遭到嚴重衝擊， 「一國兩制」受到嚴重挑
戰。全國人民代表大會作為最高國家權力機關，行使

憲法和基本法賦予的職權，從憲制層面對完善香港特
別行政區選舉制度作出決定，既是全國人民代表大會
不容置疑的權力，也是全國人民代表大會依法履行的
責任。

發言人表示，此次修改完善香港特別行政區選舉制
度，目的是消除制度機制方面存在的隱患和風險，為
全面準確貫徹 「一國兩制」方針，全面落實 「愛國者

治港」原則提供健全的制度保障。
發言人強調，香港是中國的香港，香港事務純屬中

國內政，任何外國無權干涉。中國全國人大將一如既
往履行法定職責，堅定不移依法維護國家主權、安
全、發展利益，維護憲法和基本法確定的香港憲制秩
序，為打擊 「港獨」勢力、確保愛國者治港、保持香
港長期繁榮穩定提供法律保障。

全國人大常委會強烈譴責美蠻橫惡劣

專家：一針不足須打齊兩劑
【香港商報訊】記者馮仁樂報道：衛生署衛生防護中

心轄下兩個科學委員會昨日舉行聯席會議，討論與新冠
疫苗相關事項，包括康復患者應否接種疫苗、疫苗對變
異病毒株的效用、接種疫苗比率達致一定比率後可否放
寬防疫措施等。衛生防護中心總監林文健聯同疫苗可預
防疾病科學委員會主席劉宇隆、新發現及動物傳染病科
學委員會許樹昌會後會見傳媒作出簡報。

復星疫苗對南非變種病毒效低
林文健表示，截至3月17日，本港新冠肺炎確診者

為11341人，當中10816已康復出院；由去年12月至
今，本港共有448宗輸入個案，其中93宗帶有變異病
毒株，包括來自英國(37宗)、巴西(5宗)、南非(8宗)，
餘下43宗仍在分析基因。林文健強調，完成接種兩劑
疫苗十分重要，因為只打一劑所產生的抗體未必足
夠；被問到現時有否放寬防疫措施的空間，他回應指
本港疫苗覆蓋率處於低水平，仍未做到群體免疫效
果，市民仍需做好防疫措施。

現時全球發現多宗變異病毒株個案，社會關注科興
及復星疫苗是否有效。劉宇隆表示，現有數據顯示復
星疫苗對英國及巴西變種病毒株有效，但對南非變種
病毒株的效用相對較低，科興疫苗則未有數據顯示對

變種病毒有否效用。至於本港計劃引入的阿斯利康疫
苗，對英國及巴西變種病毒株有效，但對南非變種病
毒株就基本無效。他續指，現時有高達三分二變種病
毒個案的患者沒病徵，為防止變種病毒株在本港落地
生根，必須有嚴謹措施防止輸入。

許樹昌稱，康復者體內的抗體約可維持約6至9個
月。在參考5項研究數據後，發現確診者在康復後只
需接種一劑核糖核酸
(mRNA) 疫 苗 ， 所 產
生的抗體已經好高，
並可刺激免疫系統，
因此建議他們可在出
院 90 日 後 才 接 種 疫
苗。

健身業界呼籲
同業接種

此外，多個健身業
界代表昨日舉行記者
會。香港康樂體育專
業人員總會會長王曉
山呼籲同業接種新冠

疫苗，又表示700名會員當中，現時大概一半人已預
約在未來兩星期接種疫苗。

工聯會立法會議員郭偉強認為，健身群組爆發疫情
是個別事件，業界也不希望再 「望天打卦」。自由黨
批發及零售界立法會議員邵家輝稱，不希望政府再度
「一刀切」關閉健身室，如果從業員接種疫苗，可使

感染風險大減。
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政務司司長張建宗（圖中）昨日
視察設於啟德社區會堂的衛生署衛
生防護中心個案追蹤辦公室，了解
追蹤新冠肺炎確診個案接觸者的最
新進展，並為工作人員打氣和肯定
他們的努力。張建宗欣悉，辦公室
因應本月初健身中心引發的群組爆
發採取迅速行動，加快識別密切接
觸者，成效顯著。辦公室在短短數
日內成功追蹤約1500名接觸者，
把他們送往檢疫；並成功追蹤約
3200名相關的家庭成員接受強制檢
測。 政府新聞處圖片

張建宗巡追蹤辦

首批10院舍參與計劃
特區政府上月先後邀請首批10間安老院舍，以及

全港過千間院舍參與新冠疫苗接種計劃。林正財昨早
在電台節目中表示，首批10間參與計劃的安老院舍
將快獲安排醫生到場為院友接種疫苗。他表示，即使
長者或家人已簽署同意書，都會由到場的醫生再評估
一次長者的身體狀況，才決定他們是否適合接種，呼
籲老人家及家人毋須太過擔心。他預料首批參與接種
計劃的院舍長者數目不會太多，但計劃會如常進行，
由健康狀況較好、 「行得走得」的長者先接種，期望
參與計劃的長者數目會逐步增加。

若首針過敏不宜第二針
另一方面，已接種第一針科興疫苗的市民，下星期

起將陸續接種第二針。許樹昌表示，如果市民接種第
一針後已即時出現呼吸困難、出紅斑、嘴唇紅腫等嚴
重過敏反應，就不適宜打第二針。原因是第二針疫苗
主要是補充劑，對免疫系統的刺激可能較大；如果接
種第一針後已有嚴重副作用，第二針可能會出現更強
烈的過敏反應。他認為政府可以考慮預購美國強生疫

苗，因為這款疫苗只需接種一劑，會較為方便，暫時
亦沒有特別大的副作用，相信政府會參考相關數據再
作考慮。

醫學會傳染病顧問委員會聯席主席曾祈殷就提醒市

民，即使已接種一劑疫苗也不能鬆懈。他解釋，疫苗
的原理是接種第一針後，身體要待10至14日後才能
激活體內的免疫細胞去製造抗體，但會隨時間而慢
慢降低，接種第二劑是要喚醒免疫系統再製造多些免
疫細胞及抗體，達至較高水平及長久維持。他坦言，
現行抗疫措施似乎未能有效壓抑疫情爆發，因此需要
更多措施，例如疫苗接種，以達至群體免疫。他並建
議當局考慮引入多幾款疫苗讓市民選擇。

倡推出「疫苗護照」
此外，世界各地現時正商討設立 「疫苗護照」制

度，讓已接種疫苗的民眾恢復出境旅遊活動。港大感
染及傳染病中心總監何良指出，要等待 「零感染」
才商討恢復外遊是不可行，建議特區政府考慮與日
本、韓國、台灣及內地建立 「疫苗護照」。

旺角諸聖中學一名15歲男生確診。 中通社

健身業界舉行記者會，呼籲同業齊心抗疫接種疫苗。
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